

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1989

## CHOCO

### *Situación económica general*

La actividad económica del departamento del Chocó arrojó resultados satisfactorios en 1989, teniendo en cuenta que la explotación forestal aumentó 20.8% anual, con la producción de 284 mil metros cúbicos de especies maderables, en tanto que la pesca alcanzó 283 toneladas, 27.5% más que en 1988. La minería, por su parte, tuvo un aporte destacado al incrementarse en 33.3% la producción de platino, 15.0% la de plata y 11.4% la de oro. Así mismo, el sector de la construcción mostró un avance del 134.9% en el área autorizada para construir; y la actividad financiera experimentó crecimiento del 18.9% en el saldo de operaciones pasivas y del 24.5% en las activas. En la parte fiscal, la ejecución presupuestal del departamento registró un superávit de \$ 203 millones, guarismo superior en 12.8% al resultado obtenido en el año anterior. Sin embargo, en la agricultura descendió el volumen de producción de los principales cultivos, como resultado de las adversas condiciones climatológicas, que

CHOCO			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1988	1989
<b>1. Producción</b>			
Plátano	Miles de toneladas	515	468
Banano		99	90
Caña panelera		108	97
Yuca		18	20
Maíz		18	25
Arroz seco		15	21
Oro	Miles de onzas troy	88	98
Platino		21	28
Plata		20	23
Madera	Miles de m <sup>3</sup>	235	284
Pesca marina	Miles de kilos	222	283
<b>2. Situación fiscal</b>			
Ingresos	Millones de pesos	1.148	1.591
— Corrientes		1.098	1.591
— De capital		50	0
Gastos		968	1.388
— Funcionamiento		526	984
— Transferencias		206	247
— Inversión		169	154
— Servicio de la deuda		67	3
<b>3. Sistema financiero (1)</b>			
Operaciones pasivas	Millones de pesos	6.092	7.246
— Cuentas corrientes		3.501	3.771
— Depósitos de ahorro		1.547	1.916
— Depósitos a término		233	193
— Otros (2)		383	1.058
— Recursos del Banco de la República		428	308
Operaciones activas		4.175	5.196
— Préstamos y descuentos		3.193	4.498
— Deudores varios		257	104
— Deudas de dudoso recaudo		725	594

(1) Saldos a final de período. Se refiere al sistema financiero del Chocó.  
 (2) Depósitos fiduciarios y otros depósitos y exigibilidades.  
 Fuentes: ICA, URPA, CODECHOCO, Asociación Colombiana de Mineros, sistema financiero del Chocó, Contraloría Departamental.

anularon el efecto del crecimiento del 3.5% en la superficie sembrada total. Así, la cosecha de plátano y banano decreció en 9.1% y la de caña panelera en 10.2%. En la ganadería, el inventario de vacunos disminuyó 1.3% y el de porcinos 1.4%.

### *Sector agropecuario*

**Agricultura.** El área sembrada total se incrementó 3.5%, como resultado, entre otros, de los avances del 40% aproximadamente en la superficie destinada al arroz y al maíz, y del descenso de cerca del 10% en la

dedicada a la caña panelera y al plátano, con consecuencias directas en el volumen de producción, ya que el rendimiento de estos cultivos permaneció constante. Fue así como sobresalió el crecimiento del 40.0% en la cosecha de arroz y del 38.9% en la de maíz; en tanto que disminuyó en 10.2% el volumen obtenido de caña panelera y en 9.1% el de plátano.

**Ganadería.** El sacrificio de bovinos se incrementó en 74.9% al sumar 3.316 unidades, crecimiento que incidió en la reducción del 1.3% en el hato ganadero, el cual se ubicó en 156.700 reses. El ganado porcino, así mismo, mostró disminución del 1.4% en el inventario y del 21.5% en el sacrificio, al consolidar 140.000 y 1.089 cabezas, respectivamente.

**Silvicultura y pesca.** La producción de madera en el Chocó fue de 284.326 metros cúbicos, con avance anual del 20.8%, originado en el mayor uso de motosierras, el corte de algunas especies que antes no se comercializaban y la venta a nuevos mercados del Valle y Cundinamarca. No obstante, cabe señalar la importancia de compensar la tala de bosques mediante un adecuado proceso de reforestación.

La captura de 283.481 kilos de pescado en 1989 registró un incremento anual del 27.5%, debido a la utilización de barcos camaronerós y a la intensificación de la pesca artesanal de pargo rojo, merlusa, cherna y atún, entre otros.

### Minería

La explotación minera en el departamento del Chocó mostró un comportamiento favorable durante 1989.

De oro se obtuvieron 97.741 onzas troy, con incremento anual del 11.4%, las cuales representaron el 10.3% de la producción aurífera del país. Las compras del precioso metal efectuadas por el Banco de la República en Quibdó, Condoto y Acandí fueron de 71.910 onzas troy por \$ 10.771 millones, valor que se incrementó 17.6% en el año. Este crecimiento no fue más elevado debido, de una parte, al descenso observado en el precio internacional del oro, y de otra, al reducido avance en el volumen adquirido, 5.4% en el año.

La producción de mineral de plata registró 22.695 onzas troy, 15.0% más que en el año anterior, que significó el 10.3% del total obtenido a nivel nacional. La extracción de platino ascendió a 28.192 onzas troy, con crecimiento del 33.3% en el año, y que aportó el 90.1% del volumen logrado en el país. El Banco Emisor adquirió la totalidad de la producción de platino por la que pagó \$ 5.517 millones. Los municipios productores de metales preciosos recibieron \$ 592 millones como regalías y la Corporación Nacional para el Desarrollo del Chocó \$ 66 millones.

### Construcción

La Oficina de Planeación Municipal de Quibdó concedió 57 licencias para edificar 13.876 metros cuadrados en 1989, con incrementos anuales del 46.1% y 134.9% en su orden. De dicha superficie, el 47.7% se destinó a vivienda y el 52.3% restante a oficinas y locales comerciales.

Adicionalmente, el Fondo Nacional de Caminos Vecinales invirtió \$ 189

millones en la conservación de caminos y carreteras; el Servicio Nacional de Aprendizaje inició la construcción de su sede con un presupuesto de \$ 390 millones, y el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar concluyó su edificio con un costo de \$ 110 millones.

### Empleo

Según los registros de las entidades de seguridad social, la población empleada en el Chocó fue de 15.514 trabajadores en 1989, con crecimiento anual del 4.1%. Dicho aumento se debió principalmente a la mayor contratación de docentes llevada a cabo por los municipios y a la afiliación de nuevos trabajadores independientes al Instituto de Seguros Sociales. Del total de inscritos, el 80.5%, 12.493 personas, laboraba en el sector público y el 19.5%, 3.021 empleados, en el privado, sector en el cual se destacan los servicios personales, comercio en general y extracción de minerales, al presentar el mayor número de afiliados.

### Situación fiscal

La ejecución presupuestal del departamento del Chocó registró ingresos por \$ 1.591 millones en 1989, con incremento anual del 38.6%. Sobresalen los recaudos por los impuestos al consumo de tabaco, cerveza y licores que representan el 72.4% del total; las transferencias recibidas de la nación aportaron el 18.5% y otros ingresos el 9.1%.

Los egresos totales fueron de \$ 1.388 millones, con aumento anual de 43.4%. Los gastos de funcionamiento, que se ubicaron en \$ 984 millones, tuvieron un crecimiento del 87.1% originado en su mayoría

en las erogaciones por remuneración al trabajo; y las transferencias avanzaron 19.9% al consolidar \$ 247 millones. A su vez, las erogaciones de capital, \$ 154 millones, descendieron 8.9% y se orientaron principalmente a la pavimentación de calles en Quibdó en un programa conjunto con la administración municipal; en tanto que el servicio de la deuda descendió 95.5% al totalizar \$ 3 millones.

### *Actividad financiera*

Las captaciones del sistema financiero del Chocó totalizaron \$ 7.246 millones al finalizar 1989, con incremento del 18.9% anual. Los depósitos de mayor crecimiento fueron los fiduciarios y otras exigibilidades que avanzaron 176.2%, seguidos de los depósitos de ahorro que lo hicieron en 23.8%. Los intermediarios financieros que operan en Quibdó registraron \$ 6.678 millones en captaciones, 92.2% del total departamental.

Las operaciones activas del sistema financiero del Chocó presentaron un saldo de \$ 5.196 millones, con crecimiento anual del 24.5%, originado en el avance del 40.9% en la cartera, frente a descensos del 59.5% y 18.1% en deudores varios y deudas de dudoso recaudo, respectivamente. Las colocaciones registradas en Quibdó fueron de \$ 2.479 millones, 47.7% del total observado en el departamento.

Los préstamos nuevos otorgados por el sistema financiero del Chocó alcanzaron los \$ 2.803 millones, cifra superior en 24.4% a la registrada en 1988. Las actividades más beneficiadas con estos recursos fueron el

consumo, la construcción y la agricultura, que absorbieron el 58.8% del total.

## NARIÑO

### *Situación económica general*

La reactivación del volcán Galeras ocurrida al iniciar 1989 ocasionó una incertidumbre colectiva que redundó en el menoscabo de algunos sectores de la economía nariñense. Las actividades más afectadas fueron la construcción, el comercio y la industria. El sistema financiero también se resintió en el primer semestre; sin embargo, los niveles de captación se recuperaron hacia finales del año. La consecuencia inmediata del fenómeno vulcanológico fue el incremento sustancial en la tasa de desempleo y la inflación. No obstante, el buen desempeño presentado en otras actividades, como la agrícola, minera y fiscal, contribuyó a mermar el impacto de este suceso en la economía regional.

### *Sector agropecuario*

**Agricultura.** Este subsector observó en 1989 una recuperación pues el área cosechada se incrementó en 10.3% al totalizar 162.985 hectáreas. La papa mejoró su producido en 0.9% con ascenso de 323.000 toneladas, gracias al incremento de 6.2% en su rendimiento que la ubicó en 17.000 kilogramos por hectárea, ya que el área cosechada se redujo en

5.0% por el desestímulo que causó la inestabilidad del precio y por las políticas oficiales que beneficiaron a otros cultivos mediante precios de sustentación. Uno de estos cultivos fue el trigo, cereal que aumentó su producción en 80.0% al totalizar 54.000 toneladas, con un área cosechada de 21.480 hectáreas, superior en 22.0%, y el rendimiento en 47.1%, merced al buen clima y acertado control en la gramínea.

**Ganadería.** Durante 1989 se procuró mejorar la calidad del ganado seleccionando razas más productivas. Por ello el inventario de vacunos en Nariño disminuyó en 5.5% al señalar 461.660 cabezas. En consecuencia, el sacrificio llegó a 48.208 reses, superior en 22.3%. Por el contrario, el degüello de porcinos bajó en 27.4% y registró 18.617 ejemplares. Por su parte, la producción de leche totalizó 350.000 litros/día con incremento de 1.4%.

**Pesca.** La captura de productos hidrobiológicos sumó 3.580 toneladas, superior en 15.6% a la de 1988, destacándose la pesca de camarón con 1.182 toneladas, debido al buen desempeño de las empresas camaroneras, al adecuado manejo del manglar y la capacitación brindada al pescador artesanal.

**Silvicultura.** En 1989 se movilizaron 460.496 metros cúbicos de madera, volumen superior en 5.5% al registrado el año anterior. La mayor cantidad del recurso se extrae de la Costa Pacífica de Nariño, donde se ubican 64 de los 108 aserraderos con que cuenta el departamento. En respuesta a la explotación de estos recursos, CORPONARIÑO viene desarrollando un vasto programa de reforestación con el suministro de material vegetal y asistencia técnica.

NARIÑO  
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1988	1989
<b>1. Producción</b>			
Café	Miles de toneladas	15	15
Caña panelera (1)		82	84
Cebada		23	23
Maíz		34	47
Palma africana. Aceite		17	19
Papa		320	323
Trigo		30	54
Leche	Miles litros/día	345	350
Pesca	Toneladas	3.098	3.580
Oro (2)	Onzas troy	22.768	29.107
<b>2. Precios y empleo (2)</b>			
—Precios al consumidor	Variación % anual		
Total ponderado		26.0	29.2
Ingresos medios		27.2	28.2
Ingresos bajos		25.7	31.1
—Tasa de desempleo	Porcentaje	13.8	15.1
—Participación bruta (fuerza laboral)		45.2	46.4
<b>3. Situación fiscal (3)</b>			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	18.854	31.082
Gastos corrientes		16.692	27.003
Déficit (—) o ahorro (+) corriente		2.162	4.079p
Ingresos de capital		1.379	2.383
Gastos de capital		4.346	4.781
Préstamo neto		2	4
Déficit (—) o superávit (+) total		—807	1.677p
<b>4. Sistema financiero (4)</b>			
—Operaciones pasivas	Millones de pesos	37.403	49.700
Cuentas corrientes		10.078	13.133
Depósitos de ahorro		14.811	19.785
Depósitos a término		10.020	13.269
Otros		1.176	1.991
Recursos del Banco de la República		1.318	1.522
—Operaciones activas		31.648	40.478
Préstamos y descuentos		29.641	37.913
Otros		925	1.342
Deudas dudoso recaudo		882	786
Deudores M/E reducida a M/N		200	437
<b>5. Comercio exterior (5)</b>			
Exportaciones	Miles de dólares	47.679	60.000p
Importaciones		58.349	50.424
<b>6. Tasa de cambio (6)</b>			
Compra	Pesos por sucre	0.686	0.676
Venta		0.691	0.681

p: Provisional.

(1) Producción de panela. (2) Se refiere a Pasto. (3) Consolidado general regional. (4) Saldos a final de período. Corresponde a todo el departamento. (5) Comercio colombo-ecuadoriano. (6) Promedio anual en el mercado libre fronterizo.

Fuentes: DANE, FEDERACAFE, FENALCE, URPA, ICA, INCOMEX, CORPONARIÑO, Banco Central del Ecuador, Banco de la República, Investigaciones Económicas, Pasto e Ipiales.

### Minería

La producción de oro sumó 29.107 onzas troy, con crecimiento anual del 27.8% y una participación del 3.1% en la explotación nacional. La utilización de maquinaria en Barba-coas contribuyó a este incremento, además de aumentar al 74.1% la participación de la costa pacífica nariñense en la producción departamental. En la región andina, la extracción del metal se afectó por las restricciones que las autoridades militares implantaron en la venta de dinamita, dados los problemas de orden público ocurridos en el país.

### Industria

En la estructura industrial de Nariño, continúa primando la producción de alimentos y bebidas, la cual se refleja en la constitución de nuevas sociedades industriales al significar el 48.7% de este renglón. La reactivación del volcán Galeras desestimuló la producción y la inversión en la industria en 1989. El crédito nuevo otorgado y las inscripciones al Instituto de Seguros Sociales relacionados con esta actividad bajaron en 23.5% y 2.8%, en su orden. Empero, la generación y consumo de energía para uso industrial aumentó en 21.0% y 17.8%, como resultado de la entrada en funcionamiento de la nueva línea de interconexión eléctrica Popayán-Pasto.

### Construcción

La construcción se deprimió en gran magnitud por el ya citado fenómeno vulcanológico. En Pasto e Ipiales las licencias para edificar sumaron 207 y el área construida 118.749 metros cuadrados, con descensos del

38.6% y 39.5%, respectivamente. Dicho fenómeno tuvo mayor incidencia en Pasto, donde los metros cuadrados construidos y la venta de cemento bajaron en 38.4% y 32.7%, en su orden. Adicionalmente, la reforma urbana también afectó de alguna manera la construcción de vivienda de interés social, al cerrarse inicialmente el financiamiento con recursos UPAC para este tipo de solución habitacional.

En la construcción pública se destaca la nueva línea de interconexión eléctrica Popayán-Pasto, con un costo de \$ 9.000 millones, y la reconstrucción de la carretera Pasto-Tumaco que ha avanzado en cerca de un 50% y demandado recursos por \$ 2.973 millones.

### *Comercio interno*

Las ventas en Pasto e Ipiales indicaron tendencias contradictorias. En la primera ciudad, la reactivación volcánica causó desabastecimiento del comercio por restricciones en el suministro de mercancías, debido a que los distribuidores mayoristas del interior del país exigieron pago de contado por la venta de sus productos. En Ipiales, el comercio mejoró por el mayor crecimiento de precios en el Ecuador, y por la relativa estabilidad del sucre en el mercado libre de cambios, factores que le permitieron a esta moneda ganar poder de compra en la frontera colombiana. De manera concomitante, el capital de las sociedades comerciales constituidas durante 1989 disminuyó en 55.2% y la inversión neta en 63.0%.

### *Precios y empleo*

El índice de precios al consumidor en Pasto alcanzó una de las varia-

ciones más altas del país, al crecer en 29.2% el total ponderado, 28.2% el nivel de ingresos medios y 31.1% los ingresos bajos. La escasez de algunos bienes y la necesidad de abastecerse ante el fenómeno volcánico, presionaron para que los precios de los alimentos y de otros bienes fueran los de mayor fluctuación. En alguna medida, también incidió la inflación en Quito, 49.6%, pues ello no permitió un flujo importante de mercancías a la región, que influyera en el nivel de precios de Pasto.

Como consecuencia del deterioro presentado en la mayoría de las actividades económicas de Pasto, a raíz de la reactivación volcánica, la tasa de desempleo se incrementó del 13.8% al 15.1% entre 1988 y 1989. De igual manera, la tasa de participación bruta de la fuerza laboral se elevó de 45.2% a 46.4% en el citado período.

### *Situación fiscal*

En el consolidado general de las finanzas públicas regionales, los ingresos corrientes se estimaron en \$ 31.082 millones, mayores en 64.9% frente a 1988. En este comportamiento influyeron los aumentos obtenidos de los ingresos no tributarios, 101.1%, dado el superávit de operación alcanzado por las empresas oficiales, y en los tributarios, 43.6%, por los mayores recaudos de los impuestos al consumo de licores y tabaco. En los ingresos por transferencias la variación anual fue de 38.1%, con mayor incidencia de las recibidas de la Nación.

Por su parte, los gastos corrientes ascendieron a \$ 27.003 millones, con aumento de 61.8% frente al año anterior. La remuneración al trabajo

fue el renglón que mayores recursos absorbió, mostrando la suma de \$ 17.069 millones. Por concepto de transferencias se pagaron \$ 6.778 millones y por intereses de la deuda pública \$ 387 millones, mientras que a la inversión se destinaron \$ 4.781 millones, 10.0% más que un año atrás. Este bajo crecimiento en los egresos de capital contrastó con el avance del 72.8% alcanzado en los ingresos de capital, lo cual, aunado al mayor aumento de los ingresos corrientes en relación con los gastos, determinó un superávit de \$ 1.677 millones.

### *Actividad financiera*

El saldo del crédito de fomento re-descontado en las sucursales del Banco de la República en Pasto e Ipiales sumó \$ 1.500 millones y experimentó un crecimiento anual del 13.0%. De este total, los fondos financieros re-descontaron el 84.6%, \$ 1.269 millones, correspondientes en su mayoría al FFAP. Por concepto de líneas externas se contabilizaron \$ 206 millones, 13.7% del total, y por crédito especial \$ 25 millones, 1.7% del consolidado. Por su parte, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó \$ 2.499 millones durante 1989, 8.9% más que en el año anterior, orientados principalmente a los pequeños productores agropecuarios. El Fondo financiero Industrial y Comercial aprobó 47 solicitudes de crédito por \$ 201 millones, monto inferior en 14.8% respecto a 1988, el cual financió en su mayoría la industria de alimentos, la maderera y la extracción de minerales.

Las transacciones del Banco de la República en el mercado financiero de Pasto e Ipiales estuvieron constituidas por los títulos de participación

con un saldo de \$ 18 millones, y por los títulos de ahorro nacional con \$ 425 millones. Los primeros mostraron un descenso anual del 71.9%, en tanto que los segundos avanzaron 53.4%, debido a la adquisición forzosa de estos activos por las entidades oficiales.

Durante el primer semestre de 1989 las operaciones pasivas del sistema financiero de Nariño se resintieron por la incertidumbre derivada del fenómeno vulcanológico que determinó retiros masivos de dinero en Pasto. Sin embargo, en el segundo semestre se presentó una recuperación, gracias al buen desempeño de algunos sectores de la economía regional, entre ellos el agrícola. Por esta razón el saldo de las operaciones pasivas a final de 1989 llegó a \$ 49.700 millones y creció en 32.9% anual. En los bancos comerciales el saldo ascendió a \$ 26.181 millones, en las corporaciones de ahorro y vivienda a \$ 10.604 millones y en las compañías de financiamiento comercial a \$ 4.644 millones. Otros intermediarios participaron con \$ 8.271 millones.

Las operaciones activas mostraron un saldo de \$ 40.478 millones y 27.9% de crecimiento anual. Las corporaciones de ahorro y vivienda y las compañías de financiamiento comercial aportaron \$ 10.398 y \$ 883 millones, en tanto que los bancos comerciales lo hicieron con

\$ 13.421 millones y otros intermediarios financieros con \$ 15.776 millones. Los préstamos nuevos cifraron \$ 21.070 millones con ascenso del 20.8%; los sectores más favorecidos con el crédito fueron el comercial y el agropecuario.

### *Sector externo*

Las transacciones comerciales entre Colombia y Ecuador arrojaron una balanza positiva para nuestro país de US\$ 9.576 mil, al registrar US\$ 60.000 mil por exportaciones y US\$ 50.424 mil por importaciones. En dicho resultado contribuyó, por un lado, la menor importación de preparados y harina de pescado, cacao y aluminio, y por otro, las medidas tomadas por el Ecuador sobre exoneración del requisito de financiamiento externo a la importación de bienes de capital y la reducción del 10% al 2% en el diferencial cambiario entre el dólar de exportación e importación. En cuanto al comercio externo regional, el INCOMEX en Pasto registró exportaciones por US\$ 1.087 mil e importaciones por US\$ 301 mil. Además, Nariño en 1989 exportó camarones por US\$ 10.000 mil, cuyos registros se realizaron a través del INCOMEX en Cali.

La relativa estabilidad nominal del sucre frente al peso y el mayor crecimiento de precios en el Ecua-

dor durante 1989, le permitieron a esta moneda ganar poder de compra y mejorar la actividad comercial en la frontera colombiana. Así lo demostró la encuesta de tráfico fronterizo al aumentar en 33.1% y 34.6% la entrada de personas y vehículos a Colombia. Por su parte, los decomisos efectuados por la Aduana Nacional en Ipiales, de mercancía de importación, bajaron en 34.8% y se redujo sustancialmente la diferencia de precios entre Ipiales y Tulcán.

Con el propósito de ganar competitividad en el comercio exterior, las autoridades económicas del Ecuador acentuaron la devaluación del sucre en el mercado intervenido por el Banco Central, donde se alcanzó una variación anual de 53.4%, mientras que en el mercado libre de cambios llegó a 34.5%. El relativo control ejercido en el tipo de cambio libre se reflejó sobre la cotización del sucre en la frontera colombo-ecuatoriana, al ubicarse en \$ 0,676 la compra y \$ 0,681 la venta.

La balanza cambiaria de Nariño presentó un saldo positivo de US\$ 5.877 mil, como consecuencia, de una parte, del ingreso de US\$ 8.939 mil, producto a su vez de la mayor compra de divisas a los cambistas, dado el margen de utilidad que se creó por la diferencia en el precio del dólar entre Ecuador y Colombia, y de otra, de la venta de US\$ 3.062 mil para cubrir la importación de bienes y servicios.